

GHIRLANDA, G., S.J., *Il sacramento dell'Ordine e la vita dei chierici*, Roma 2019, 621 págs.

El trabajo sobre la vida y obra de los clérigos en la Iglesia tiene, en el derecho canónico, un lugar especial. En el plan de estudios se lo distingue del tratado que versa sobre los demás fieles por su especial servicio en la Iglesia y que requiere también particular atención.

El volumen que ahora presentamos es el resultado de cuarenta años de docencia del autor, en la Facultad de Derecho Canónico de la Pontificia Universidad Gregoriana. Se trata de una prolija y exhaustiva labor que responde a una respectiva demanda.

Los Obispos, los presbíteros, los diáconos y, particularmente, los formadores de Seminarios necesitan recurrir frecuentemente a documentos y compendios donde se hallan las orientaciones precisas en estos delicados temas.

El autor toma detallados comentarios sobre los libros II y III del Código, en lo que respecta a los clérigos y a los ministros sagrados, además de los derechos y obligaciones del estado clerical. No pasa por alto la dimensión teológica –sacramental –, además de la existencial, del orden sagrado y todo lo que se relaciona con él.

Es de subrayar el uso de las fuentes de los cánones que otorgan seguridad a las conclusiones interpretativas. Los fundamentos teológicos y espirituales de algunos cánones están particularmente resaltados.

La metodología de las lecciones dictadas en la Universidad es trasladada al texto, con maestría y dedicación. Desde el primer capítulo la explicación sobre el “sacramento del orden” constituye la línea que seguirá en la redacción de todo su libro.

Los cánones estudiados son los que van desde el 1008 al 1054 del libro II del Código y luego del 232 al 297. Cada uno de ellos supone un iter; otros poseen, después de la promulgación de la Constitución *Sacrae Disciplinae Leges*, reformas con documentos pontificios y/o aclaraciones del Pontificio Consejo para los Textos Legislativos. Todos, sin excepción son estudiados y citados convenientemente.

La bibliografía comprende todos los documentos oficiales consultados, una nutrida cita de autores de libros y artículos, además de las fuentes magisteriales pontificias y de los dicasterios de la Curia Romana referentes al orden sagrado y su ejercicio.

El autor es ampliamente conocido para los profesores y estudiantes del derecho canónico. Es un obligado referente para el estudio de la canonística. Nació en Roma el 5 de julio de 1942 y se doctoró en jurisprudencia en la Universidad *La Sapienza*. Ingresó ese mismo año en la Compañía de Jesús y en 1973 fue ordenado sacerdote. En 1978 obtuvo el doctorado en derecho canónico en la Universidad Gregoriana. Desde ese momento fue profesor y luego decano de esa Facultad de derecho canónico. Sirvió como rector de la Universidad Gregoriana de 2004 al 2010. Actualmente es consultor de varios dicasterios de la Santa Sede. Participó en el Sínodo de Obispos de 1994 sobre la vida consagrada y en la Asamblea Ordinaria del Sínodo de Obispos de 2001. En la *Consociatio Internationalis Studio Iuris Canonici Promovendo* es miembro de la comisión directiva y fue su Vicepresidente en períodos anteriores. Su *curriculum vitae* es extenso por la cantidad de publicaciones y por su actuación en la vida pública de la Iglesia en materia jurídica. En la Facultad de Derecho Canónico de la Universidad Católica Argentina, honró con su presencia en dos oportunidades u fue una gran ayuda desde sus comienzos.

El libro es recomendable también por la sobriedad de su redacción, atendiendo singularmente de las necesidades obligadas del lector especializado en esta parte de la canonística. Se trata de una cualidad del autor que transmite en sus exposiciones orales y lo emula ahora en esta completa obra.

Auguramos que los cursos de licencia y doctorado, así como los formadores de clérigos, quieran tenerlo como libro de consulta necesaria.

Damos gracias a Gianfranco Ghirlanda por ofrecernos este espacio de su ciencia y experiencia.

ARIEL D. BUSSO